

DR. JORGE HÓMEZ CHACÍN

*Dr. Hernán Vargas Montiel**

«NO ME DESPIDO POR QUE NO ME VOY»

Son parte de hermosas palabras pronunciadas por su hijo John frente al féretro de su padre, quien quizás en un recóndito sitio de su mente pudo haberlo pensado ya que pocos minutos antes conversaba con él, me refiero al Dr. Jorge Hómez Chacín.

Y realmente Jorge no se ha ido, su bondad, su humildad, su persistencia, su don de enseñanza, su siembra en las cátedras de Parasitología, Microbiología, Medicina Tropical y Dermatología, nos hace soñar que sólo está ausente, y su recuerdo perdurará en todos aquellos que tuvimos la dicha de conocerle.

Nace el 10 de Mayo de 1921, en La Concepción, pueblo del Estado Zulia, de padres libaneses católicos «maronitas», del pequeño pueblo de Ghazir y quizás como él mismo relata, debido a algún escribiente de la época y debido a la fonética árabe, cambia los apellidos Jumez por Hómez y Shaubah por Chacín. Al finalizar sus estudios de primaria y Secundaria, no existiendo la Universidad del Zulia, le quedaban dos opciones, seguir sus estudios en Caracas o Mérida y su familia decide que viaje a la Ciudad de Caracas un día del mes de Septiembre de 1938, pero teniendo familiares en Francia, en Noviembre del mismo año viaja a la capital francesa para iniciar, donde se consideraba en esa época la meca de la Medicina mundial, su carrera de Medicina.



En 1940 obtiene el ansiado Certificado de Física, Química y Biología que le permite ingresar a la Facultad de Medicina de París en 1941, graduándose el 3 de julio de 1947 de Doctor en Medicina con la Tesis Doctoral: "La Bilharziosis intestinal en América y África. Estudio comparativo". Como complemento de sus estudios dedica tiempo para su formación en Parasitología y Medicina Tropical y en el Servicio de Dermatología del Hospital Saint Louis de París, bajo la dirección del Dr. Albert Touraine, recibe cursos especiales para obtener el Certificado en Dermatología y Venereología.

Durante su estadía en Francia conoce a Simone Duvert, con quien contrae matrimonio el 10 de julio de 1947,

* Profesor de Dermatología, Facultad de Medicina, Universidad Zulia Ex Presidente Sociedad Venezolana de Dermatología y Cirugía Dermatológica.

regresando a Venezuela en Septiembre de 1947, y durante su estadía en Caracas para la reválida del título, asiste a los Servicios de Medicina, Cirugía y al Servicio de Dermatología del Hospital Vargas que era dirigido, como él mismo dice en sus memorias, por el gran Maestro Martín Vegas, acompañado de Jacinto Convit, Juan Di Prisco, Carlos Julio Alarcón, Francisco Scannone y otros. Obtiene la reválida y el título de Doctor en Ciencias Médicas en la Universidad Central de Venezuela el 8 de Abril de 1948, regresando a Maracaibo para iniciar lo que fue un largo y maravilloso camino dentro y fuera de la Universidad del Zulia y creando una bella familia junto a su esposa Simone y sus hijos María Cristina, Juan Francisco (John), Patricia y sus cinco nietos.

Ingresa designado como Profesor de Clínica Semiológica de la Facultad de Medicina de LUZ y Médico Dermatólogo del Hospital Central "Dr. Urquinaona" en 1948, perteneciendo de esta manera al grupo de profesores fundadores de la docencia clínica en nuestra Facultad de Medicina y posteriormente pasa a formar parte de la Cátedra de Bacteriología y Parasitología.

Durante su estadía como Dermatólogo en el Hospital Central de Maracaibo, tuve la suerte de compartir con él la consulta de Dermatología desde el año 1967, donde ambos en oportunidades soñábamos estructurar un verdadero Servicio de Dermatología para la ciudad de Maracaibo; ahora que está llegando ese momento en el Hospital Universitario, no lo tenemos junto a nosotros, sólo espero que desde allá arriba esté orgulloso de todos aquellos que decidimos seguir sus pasos dentro del campo de la Dermatología.

Llenó numerosos espacios en el campo Académico, Asistencial y Gremial, siendo Vicepresidente del Colegio de Médicos del Estado Zulia desde 1962 a 1964, se incorpora a la Sociedad Médico Quirúrgica del Zulia en 1950, siendo su Presidente en 1954 y cuando se transforma en la Academia de Medicina del Zulia, por decreto de la Asamblea Legislativa del Zulia, se constituye en uno de sus fundadores y Presidente de ella en el período de 1977 a 1979.

En 1980 es nombrado Presidente de la Sociedad Venezolana de Dermatología, cargo que desempeña hasta

1982, y en su trayectoria dentro de nuestra Sociedad Dermatológica fue ganador del Premio César Lizardo en 1977 y Conferencista Dr. Martín Vegas en 1986.

Recibió múltiples condecoraciones, entre ellas: "27 de Junio" del Ministerio de Educación, "Orden Ciudad de Maracaibo", "Orden al Mérito del Trabajo", Medalla de Salud "Dr. Enrique Tejera", Condecoración "Dr. José Hernández D'Empaire". Condecoraciones varias del Gobierno Francés, entre ellas la de "Caballero de la Orden Nacional de la Legión de Honor".

Entre sus múltiples publicaciones, temas varios de Dermatología, Enfermedades de Transmisión Sexual, Medicina Tropical, Parasitología, en esta rama galardonado por la Editorial de LUZ como co-autor del texto "Parasitología", por ser el más vendido y por el aporte científico rendido a la Universidad del Zulia.

Como dije al comienzo, Jorge se ha ido (permíteme, desde la eternidad, que te llame así, pues para mí siempre fuiste el Dr. Jorge Hómez Ch.) y como dijo John "...cerrastes con broche de oro la lección de tu vida, te fuiste solo y con la humildad de siempre, sin darle la exclusiva a nadie de tu partida, sin despedirte, siendo justo como fue tu vida y tu ejemplo..."; esa noche del 21 de julio se nos fue quién que de una manera u otra nos trazó un camino, nos hizo más fácil el sendero de la vida Universitaria, el camino de la Parasitología, de la Medicina Tropical o de la Dermatología, por todo lo anterior sólo puedo agregar: Gracias Dr. Hómez, de hecho permanecerá durante el resto de nuestras vidas en nuestros corazones.

COMENTARIO EDITORIAL

Cuando una figura señera nos deja, se nos hace evidente su labor y su acción beneficiosa. Hernán Vargas Montiel nos hace patente lo mucho que la Dermatología Venezolana ha perdido con la muerte de Jorge Hómez Chacín. Un hombre capaz, bondadoso y sabio. Deja obra sólida y familia hermosa. Este sería un epitafio adecuado.

Dr. Mauricio Gohman Yahr
Editor, Dermatología Venezolana.